

Un reconocimiento ofensivo en el frente de Villarreal

Botines importantísimos recogidos como resultado de las operaciones en los sectores de Alava y El Carpio

UNA PATRIA, UN ESTADO, UN CAUDILLO

CUARTEL GENERAL DEL GENERALÍSIMO

Sección de información.—Estado Mayor

Boletín de información con noticias llegadas a este Cuartel general hasta las 20 horas del día 23 de Diciembre de 1936.

EJERCITO DEL NORTE.—Quinta, sexta, séptima y octava Divisiones y División de Soria, sin novedad con ligeros tiroteos de fusil y de cañón.

En el recuento de material cogido al enemigo en el frente de Villarreal el día 21, y ya clasificado, figuran 325 fusiles, 25 ametralladoras, dos morteros, un carro blindado, 300.000 cartuchos de fusil, 1.000 granadas de mortero y 2.000 de mano, numerosos teléfonos y gran cantidad de cables; encontrándose todavía, camino de Vitoria, tres grandes carros cargados de material, todavía sin clasificar.

En el mismo frente de Villarreal se ha llevado a cabo un reconocimiento ofensivo, encontrando que el enemigo había abandonado en su huida gran cantidad de muertos y armamento, además del antes citado, y más de 70 muertos, un crecido número de armas y tres milicianos rojos heridos abandonados desde hacia tres días en el campo.

EJERCITO DEL SUR.—En el frente de Córdoba, en la operación sobre El Carpio, terminada felizmente en el día de ayer, se cogió al enemigo, aparte de numerosos muertos, tres piezas del diez y medio, un camión blindado varios camiones y numeroso material telefónico. Entre los muertos figuraba un comandante miliciano, al parecer protegido por Martínez Barrio, y otro con una guerrera de capitán de Artillería.**ACTIVIDAD AEREA.**—Se han llevado a cabo con eficacia distintos servicios por nuestra Aviación.

Una incursión de aparatos enemigos sobre las poblaciones civiles de Badajoz y Mérida, ha causado la muerte de una vaca en la primera población y en la de Mérida víctimas inocentes no militares, veinticinco muertos y cuarenta y ocho heridos, entre mujeres, niños y paisanos de clase modesta y trabajadores casi en su totalidad, y un solo soldado herido leve cuando transitaba por la calle. Esta población se encuentra a cuarenta kilómetros de las líneas de combate y tiene un carácter completamente civil.

Salamanca, 23 de Diciembre de 1936.—El coronel segundo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

El Ejército del Sur descansó ayer, preparando nuevos avances

Sevilla.—Anoche, como de costumbre, comentó el general Queipo de Llano las informaciones del parte y de la prensa roja.

El ministro de Justicia, que es un delincuente empedernido, ha publicado un decreto por el que desaparecen todos los antecedentes penales registrados con anterioridad al mes de julio. ¡Son tantos los que están en las condiciones del ministro! En Barcelona, cuando por la proximidad de nuestra aviación se apagan las luces, una enorme multitud de gente se dedica a toda clase de raterías. En los Estados Unidos, que no ocurre lo que en la frontera francesa, la Policía de Nueva York, ha detenido a tres españoles, encontrándoles una colección de alhajas, por un valor de millón y medio de pesetas, escondidas en una maleta de doble fondo.

“Informaciones” dedica elogios a Prieto. Yo también creo que es un buen economista para la administración de los bienes propios, pero en Hacienda fracasó rotundamente. Miajas no hace más que escribir al dictado lo que manda Prieto.

“El Socialista” elogia a la Brigada Internacional.

En la defensa de Madrid es una cobardía. No se atreven a salir a campo libre, porque serían necesarios ocho o diez milicianos contra un soldado nuestro. Esa Brigada no puede ser eterna y si los rojos resisten es porque les detienen con pistola.

El parte rojo señala “un golpe de audacia en Villaverde, rechazando victoriosamente al enemigo”. ¿Cómo se aviene “golpe de audacia” con “rechazar”? Aseguran también que han tomado los altos de Getafe. ¿Cómo es posible, si está en un llano? La altura más próxima es el Cerro de los Angeles que es nuestro.

El mundo entero va conociendo a los rojos, pues los diputados ingleses, a quienes los mismos marxistas subvencionaron el viaje a España, los ponen ya de “chupa dómine”. Los otros diputados británicos que visitan la zona blanca, que no quisieron ver los primeros, dicen que estamos como en época absolutamente normal.

Los rojos no dejan de pre-

conizar un ataque que no pasa de palabras. El plan de campaña, de café, señala que nos van a atacar por el Sur. Desde que he sabido que ha sido nombrado jefe del ejército rojo del Sur, Martínez Monge, me echo a temblar, pues ha dicho que va a llevar atado a Madrid al general Queipo de Llano. ¿Qué dirá tu señora, tan religiosa, tan buena, cuando tenga que rezar el rosario sin tí? Porque tú, Fernando, tienes de rojo lo mismo que yo.

El parte oficial de hoy tiene poca importancia, sobre todo en el Norte. En el Sur, descanso y preparación de las fuerzas para proseguir los avances.

Y nada más. Buenas noches, señores radioyentes.

Este número consta solo de dos páginas, habiéndose efectuado el cierre a las cuatro de la tarde, con objeto de que nuestros operarios puedan disfrutar de la fiesta familiar de Nochebuena.

EL DIARIO, desea a sus suscriptores, anunciantes y lectores felices días de Pascua.

Habla Salamanca

Un decreto sobre la salubridad e higiene de las viviendas

Salamanca.—A la hora de costumbre “Interradio” en su emisión “Habla Salamanca” trasmittió el acostumbrado noticiario. Comenzó dando cuenta de un importantísimo decreto firmado por el Generalísimo, por el que éste comienza a cumplir su palabra de que ningún ciudadano español ha de carecer de “casa, pan y lumbre”. Se refiere el decreto citado a la salubridad de las viviendas. Por el decreto indicado que lleva el número 11, se crea el cargo de Fiscal de la Vivienda, dependiente del Gobernador General, cuya misión será el evitar con una intervención enérgica y eficaz la existencia de viviendas que carezcan de las condiciones de salubridad e higiene, fijando a los patronos de las mismas el plazo dentro del cual deberán proceder a su reforma para lograr su habitabilidad; clausura de aquellos edificios o locales que por los materiales defectuosos de que están contruidos o de cualquier otra causa, no se consideren aptos para vivienda; evitar la aglomeración de moradores en viviendas cuya capacidad sea notoriamente deficiente; evitar la convivencia entre personas sanas y enfermas, etc.

El fiscal superior nombrará en cada capital de provincia fiscales delegados con carácter benemérito.

Las resoluciones de los fiscales delegados provinciales serán sólo apelables ante el superior, quien

resolverá definitivamente en el plazo de un mes y las de éste sólo serán recusables ante el mismo por medio de súplica.

—Las suscripciones y colectas en territorio rojo se hacen en forma violenta, por lo que la C. N. T. protesta, diciendo que esto es un robo. ¡Menos mal que se van conociendo!

—Se sabe que a pesar de las negativas de Delbos, se han introducido en la España roja dos aviones franceses del último modelo.

—Las radios madrileñas elogian

Mayor Principal, 78 y 86.
Si se aproxima tu boda,
ya que sea de postín,
debes comprar a tu novia
la “Muda” donde MARTIN.
EQUIPOS INTERIORES DE
CABALLERO Y SEÑORA
Mayor, 78 y 86.

NAVIDAD DE GUERRA

Aparecen estos días con un dejo de amargura envuelta en niebla. ¡Cuántos faltarán al alegre convite de otros tiempos! ¡Cuántos dejarán caer desde los luceros infinitos una lágrima helada sobre el mantel de la felicidad y la Pascua!

Se resiste uno a las fiestas de alegría, de cálido hogar, huyendo de la húmeda helada que cala los huesos. Los que con nosotros compartieron las persecuciones y los triunfos no gozarán del brindis guerrero entre la nieve; pero les enviaremos el beso fraternal de camaradería mientras ellos esperen allí nuestro relevo de su guardia.

¡Navidad! ¡Reyes! Horizontes dulces de trufones y de mazapán; ardiente conmemoración simbólica, figuritas de barro, aguinaldos felices. Los reyes no depositarán sobre los balcones soldaditos de plomo, fusiles de juguete, guerreras infantiles. La caravana majestuosa de rizados cabellos, de púrpura y oro, de caballos de nácar, que con paternal cariño nos observa, deja hoy estruendo de guerra, camisas azules y haces rojos, banderas, clarines, estrellas y fuego.

Navidad de guerra. Portal de Belén, entre plomo y sangre, entre lute y descargas. ¡Qué Navidad tan triste tenemos que soportar contrariados por el terrible gesto del dolor, impasibles ante las calamidades, prólogo de la España Imperial!

Entre peñas doradas nació el Redentor del mundo que dió principio a una Era. En una Navidad blanca y roja, de lute y azul, alienta la España que marca el arranque de otra Era con yugos y flechas; de banderas victoriosas, detruídas por aire, mar y tierra, de unidad, de grandeza y de libertad.

Aunque incapaces de sentir una felicidad completa, nuestros jefes, que con tanto entusiasmo dirigen las milicias azules, viviran el calor de una Nochebuena en las trincheras celebrando el punto de partida de días gloriosos, compeñándose el valor temerario de los que luchan. Gesto simpático y de sana camaradería ofrecen los antes envueltos en la injusticia sinistrea y ahora jefes con el derecho del que ocupó cara a las balas las primeras posiciones. ¡Hermandad de Falanga apretada como gavillas, intensa y profunda que forma los pliegues de nuestra bandera! ¡ARRIBA ESPAÑA!

(Servicio de Prensa y Propaganda de F. E. de las J. O. N. S.)

Una patria: ESPAÑA. Un caudillo: FRANCO

Tres preguntas de Franco al Foreign Office

Contra la mediación anglo-francesa
Londres.—El Foreign Office ha recibido la respuesta de Franco a la propuesta de mediación franco-británica tramitada por intermedio del embajador inglés en España, actualmente residente en Hendaya.

La nota lleva fecha de 21 de diciembre de 1936, y resume todas las comunicaciones cursadas por las autoridades de Salamanca desde la fecha del 19.

El General Franco lamenta que el Gobierno inglés no se haya dado cuenta de la grandeza del movimiento nacionalista español y continúe sus relaciones con las hordas anarquistas de Valencia.

Hace cierto número de preguntas respecto al plan de fiscalización para prohibir la importación de armamentos y entrada de voluntarios en España. Estas preguntas son:

1.ª ¿Serán definidos previamente los principales puntos de acceso a España, tratando el Comité de fiscalizar los otros puntos de acceso secundario?

2.ª ¿Los agentes del Comité de no intervención intentarán retirar a los dos bandos el stock de armas y municiones comprado con el oro español?

3.ª ¿El Comité intenta nombrar agentes en Marsella, Burdeos, Perpignan y Bayona y otros centros de reclutamiento del Gobierno rojo?

La nota pone en duda que el gobierno de Valencia, incapaz de mantener el orden en sus dominios, pueda garantizar a los miembros del Comité el ejercicio de sus funciones. Termina diciendo que el general Franco espera conocer la respuesta de su nota para continuar el estudio de la propuesta del subcomité.

CLINICA Y LABORATORIO “CARTON”

FUNDADA EN 1924

Consulta de enfermedades de la SANGRE, INFECCIONES y NUTRICION. Análisis clínicos de sangre, esputos, etc. Metabolismo
Calle de la Pasión, números 1 y 3, pral., Apartado, 73
VALLADOLID

Nuevo bombardeo en las proximidades de Port-Bou

Llega a Rusia la quinta expedición de heridos en los frentes rojos.—Atentado en Madrid contra un miembro de la junta delegada de defensa.—Por un médico ofrecen “cinco milicianas guapas”

Paris.—Dicen de Perpignan que un crucero ligero nacional ha bombardeado a un barco rojo de comercio entre Rosas y Port-Bou.

Al mismo tiempo, un avión dejó caer algunas bombas sobre el viaducto de Cullera.

Salamanca.—Siguen las patrañas rojas. Ahora pretender ocultar a las naciones la violación por parte de Francia y Rusia de la neutralidad, inventando la especie de que un batallón italiano les atacó en Boadilla. Y lo justifican con la hilarante afirmación de que “después de la refriega, encontraron en el campo muchísimos puñales florentinos.”

Ciudad del Vaticano.—S. S. recibió al Cardenal Primado de España doctor Gomá, que regresa a España. En “L'Avenir de Italia” ha publicado una carta pastoral sobre la situación de la Península. Dice que una de las tácticas del comunismo es la “balcanización” de las naciones.

“Quien sabe—termina el documento—si la sangrienta operación quirúrgica que se realiza actualmente en nuestro país, no será el remedio para purificar el Viejo Continente tan seriamente amenazado.”

Valencia.—Escasean los viveres. La Sociedad de campesinos de Borbotó está preparando bufarras para las milicias, en corta cantidad. Mientras han estado secándose, cuatro guardianes las custodiaban.

Confianza que tienen en los socios!
También escasea la gasolina. Sólo se autoriza su uso para los servicios “más indispensables.”

Madrid.—Unión Radio dió anoche la noticia de que ayer a las tres de la tarde había resultado gravemente herido en un atentado el delegado de Abastecimientos de Madrid, Pablo Yáñez, comunista. El atentado se realizó cuando iba por la carre-

tera de Aragón, en viaje de compras. Este demuestra—comentaba la radio roja—de que existen entre nosotros personas incontrolables.
Se sabe que han sido fusiladas hace unos días varias personas entre ellas 17 mujeres que pidieron la rendición de Madrid.Lisboa.—El capitán Botelho ha hecho un resumen interesante de la situación en Madrid. Las posiciones nacionales son sólidas y seguras. Ha comprobado los actos vandálicos cometidos por las hordas.
De trincheras a trincheras se cambian conversaciones, que en momentos adquieren un matiz cómico. En la Ciudad Universitaria los rojos pedían un médico a cambio de “siete milicianas guapas”. En las ofensivas que los**FUNERARIA
HONTIYUELO**
Casa fundada el año 1880
Mayor pral., 186. Teléfono, 94
PALENCIA

rojos han desencadenado para distraer fuerzas del frente de Madrid, han fracasado. Los nacionales tienen perfectamente distribuidas sus reservas y ellas han bastado para desbaratar los intentos rojos. El Escorial no ha sido atacado a fondo todavía. Caerá a consecuencia de las operaciones que se están llevando a cabo aunque no vayan contra él. Respecto al ataque sobre Madrid, dijo que no hay que sentir impaciencias y que ya se va haciendo por ataques parciales.

Moscu.—Han llegado al puerto de Odesa varios barcos soviéticos con heridos procedentes de España. Se trata de elementos de la brigada internacional. Es la quinta expedición de heridos que llegan a Rusia, procedentes del campo rojo español.

PANICO EN MADRID ANTE LA INMINENCIA DEL ATAQUE

LLAMADAS, AMENAZAS, HAMBRE, PANICO

Burgos.—Todas las noticias que se reciben de Madrid coinciden en afirmar que en el campo rojo el pánico es indescriptible.

Por la capital sólo circulan noticias desgarradoras, habiendo llegado a afirmarse que los nacionales realizarán un ataque en masa para apoderarse de la capital.

Por estas razones los rojos que mandan en la capital dirigidos por el general soviético, han vuelto a dictar la orden que el día anterior había sido anunciada por las radios comunistas.

A todos los hombres útiles desde los 18 a los 48 años, se les obliga a empuñar las armas bajo penas severas.

Casanova prometió anexionar Cataluña a Francia

La C. N. T. sorprendió las negociaciones

Salamanca.—Se recordará que a mediados de noviembre pasado, Casanova hizo una visita a Blum en la que dijo que Cataluña y las Islas Baleares se unirían a Francia, o en todo caso se anexionaría el Levante español a Francia.

Blum le contestó que no se podía hablar de eso sin acabar con la anarquía que reina en esa región.

Casanova volvió con la intención de normalizar la situación lo más rápidamente posible. A tal efecto se celebró una reunión entre Casanova, Reverter y Aranguren y éste ofreció su colaboración pero anunció que las fuerzas a sus órdenes no disponían del suficiente armamento adecuado y que no eran las suficientes para ello. Reverter convino en arreglarlo.

Companys sabía todo lo tratado y la C. N. T. se valió de Peregrina para saber todos los detalles de lo que consiguió por completo.

La trágica situación de Cataluña

Salamanca.—Poseemos informaciones muy completas del estado actual de Cataluña bajo el terror de los elementos que allí actúan.

Estos hechos demuestran claramente el temor constante a que se hallan sometidos por las organizaciones extremistas.

Situación política y social.—Cataluña vive en un régimen de cantonalismo, en el que las organizaciones oficiales y centrales no pueden controlar a los organismos locales. El ambiente general de Cataluña es de terror, y la C. N. T. y la F. A. I. mandan, no pudiendo dominar a esta última a pesar de los propósitos del Estat Catalá.

GRAN FERIA de toda clase de ganados (principalmente vacuno), tendrá lugar el día 26 de Diciembre en ALAR DEL REY (Palencia)

Todos los últimos sábados de mes, MERCADO DE GANADOS

A los doce y media ha hablado S. S. al mundo por la radio

Ciudad del Vaticano.—El menssje pontifical, este año ha sustituido al discurso que el Santo Padre pronunciaba todos los años ante el Sacro Colegio Cardenalicio, el día 24 de Diciembre. Fue leído por el Soberano Pontífice en persona.

Desde el lecho que su estado de salud le tiene recluido, Pio XI habló al mundo entero por medio de la radio. Habló a las doce y media y sus palabras fueron trasmitidas por ondas de 19 m. 84.

El mensaje del Pontífice fué más breve que el discurso habitual, pues en este era costumbre hacer referencia a todos los acontecimientos internacionales de importancia ocurridos durante el año. En el Mensaje, se hizo un supremo llamamiento a la paz.

